

SEGÚN DIVERSOS HISTORIADORES

General Ramón Cañas Montalva: Pionero de la geopolítica en Chile



El General Ramón Cañas Montalva fue quien a 100 años de la epopeya dio una nueva puesta al valor a la toma de Posesión del Estrecho de Magallanes, rescatando a Fuerte Bulnes del olvido.

Para muchos Ramón Cañas Montalva es una figura ligada a la Antártica, para otros al desarrollo militar en la región austral, quizás para algunos es forjador del deporte magallánico y tal vez para un grupo importante un total desconocido, pero no hay que caminar mucho por las calles de Punta Arenas para constatar su impacto.

Como señala el historiador Francisco Sánchez "este hombre enamorado de Magallanes, forjó su vida mirando nuestro Estrecho y pensando más allá de las obviada-

des geográficas, pensando en la Antártica y proyectando el Mar Austral (el cual hoy es reconocido como Océano Austral), estableció las bases para diferentes acciones y organizaciones deportivas, además de ser un difusor de la cultura en sus más diversas expresiones, un hombre incansable que comenzó a ver el mundo desde el extremo sur pensando en la proyección de Chile a través del mar mirando al Pacífico, cuando la gran mayoría solo miraba a Europa", siendo por ende una verdadera inspiración para ayer, hoy y el mañana".

Ramón Cañas Montalva y su pensamiento

Su fuerte producción intelectual no cesaría, siendo miembro del Consejo Directivo de la Sociedad Científica de Chile, fue presidente del Comité Nacional para el Año Geofísico Internacional, fundó la Base Científica Risopatrón, fue miembro de la Comisión Chilena Antártica del Ministerio de Relaciones Exteriores y en 1957, en representación del Ministerio de Relaciones Exteriores, fue el único delegado de Chile a la Conferencia Antártica Mundial de Estocolmo.

Su pensamiento de vanguardia planteaba ya hacia los años 30 que Chile era una plataforma excepcional para el nuevo eje mundial, el cual sería el Pacífico, y que la Región de Magallanes era una plataforma excepcional para la conquista del continente Antártico.

Rescate de su obra intelectual una tarea necesaria

A casi 50 años de su fallecimiento, John Griffiths y Marcelo Masalleras, asumieron el desafío de recopilar gran parte de su obra, la cual se encontraba dispersa en distintas publicaciones y archivos, entre ellos El Magallanes, periódico en donde el General Cañas publicó en reiteradas ocasiones.

Durante dos años investigaron para dar vida al libro titulado "General Ramón Cañas Montalva. Pionero de la Geopolítica en Chile", editado por AthenaLab y presentado el pasado 04 de julio, es por ende un esfuerzo excepcional, en donde los autores plantean que "para entender lo que hoy es útil volver la mirada 80 años atrás hasta llegar a un chileno excepcional: el general Ramón Cañas Montalva, quién identi-

có a mediados del siglo pasado el cambio del eje geopolítico mundial hacia el Pacífico, la tricontinentalidad de Chile sobre la base de una posesión continental americana privilegiada, y una proyección al Pacífico potenciada por sus posesiones en Oceanía y una natural soberanía antártica".

Los investigadores recordando a Oscar Pinochet de La Barra, intelectual que lo definió como "un chileno privilegiado que supo adivinar la dirección del tiempo. Decidido, valiente y entusiasmo ilimitado por las grandes causas de la Patria; por aquellas que no siempre impresionaban a sus compatriotas de corta visión, pero que a él le conmovían profundamente hasta dedicarles su vida entera".

Mateo Martinic y su visión de Ramón Cañas

Mateo Martinic Beros, quien participó telemáticamente de la presentación del libro, recalcó que "siento una gran satisfacción al informarme que el General John Griffiths va a presentar una obra sobre el General Ramón Cañas Montalva, manifiesto mi satisfacción pues

se trata de un militar de excepción, el cual fue un pensador y un hombre de futuro en su época".

"En efecto, Cañas Montalva de manera excepcional hizo gran parte de su carrera militar en Magallanes, desde el grado de Capitán hasta alcanzar el grado de General de Brigada, no tan solo sirviendo a la Institución sino además dando una gran importancia al territorio, el cual llegó a conocer como pocos, y en consecuencia preparando todas las circunstancias y condiciones propias que requiere la defensa nacional para determinadas ocasiones", recalcó Mateo Martinic.

El historiador magallánico expresó que "además de militar fue un gran pensador, tuvo una conciencia cabal sobre el aislamiento de la Región de Magallanes en el sur de América, y en consecuencia pidió y escribió sobre este tema con una dedicación, un interés y una profundidad notable realmente", "Destacando un documental precioso que en su momento escribió a petición del Presidente Aguirre Cerda acerca de la importancia de la Región Austral y de

cómo el Estado de Chile podía hacer de ella un instrumento de progreso, desarrollo y presencia nacional".

Martinic destaca que "Cañas Montalva era un hombre de pensamiento profundo, de conocimiento extraordinario y que lo llevó incluso más allá, siendo uno de los que propuso en vez primera una actividad académica referida a la investigación histórica, al conocimiento geográfico, a la defensa del patrimonio histórico, fue un hombre ciertamente completo y notable".

"El Recuerdo y la memoria de Ramón Cañas Montalva han permanecido porque marcó a una, o varias generaciones, a partir de los años 30 y 40 del siglo XX, realmente notable, un hombre que no tuvo precedentes y tampoco ha tenido sucesores en esta materia, excepcional bajo todos los puntos de vista, hombre ciertamente notable, siendo el desarrollo de esta obra un aporte a la comprensión de la historia de la región de Magallanes y Antártica Chilena, felicito por el interés y dedicación, es la primera vez que sale un reconocimiento por un hombre que fue un militar

excepcional pero al mismo tiempo un ciudadano, chileno de excepción con amplitud de miras y con sentido de futuro, notable realmente", destacó al finalizar su intervención en la presentación de la obra.

Una obra con profundo sentido

Griffiths y Masalleras afirman que "esperamos que esta recopilación de sus textos ayude a dar a conocer al brillante militar y su magnífica trayectoria intelectual, así como a resaltar sus postulados que, por su claridad, visión, sólida estructuración y adelantamiento a los tiempos, lo convierten en pionero del estudio de la geopolítica en Chile".

John Griffiths, quién junto a Marcelo Masalleras investigaron por casi don años, sostiene que "hoy más que nunca Chile requiere mentes y actitudes como la del General Ramón Cañas Montalva ante el imperativo de pensar estratégicamente al país, en un orden internacional desafiado nuevamente por la competencia y confrontación geopolítica, actualmente en desarrollo. Si el

libro nos motiva a lo anterior, creo que no solo sería de satisfacción del general Cañas, sino que la presente obra habrá cumplido, con creces el objetivo planteado".

"Finalizo con una frase de su autoría: Cuidar, embellecer y defender la Patria: es amarla. Lema presente en su época en Fuerte Bulnes, lugar en que se esmeró reconstruir en el lugar preciso el actual fuerte histórico", recalcó John Griffiths.

Ramón Cañas Montalva, falleció en 1977, siendo reconocido como una de las figuras de vanguardia del pensamiento geopolítico más importante de nuestra historia, hoy la Región de Magallanes y Antártica Chilena lo recuerda con nombre de calles, infraestructura deportiva y diversos libros, un hombre que marcó la historia de nuestra región austral, un "militar estadista", "un hombre adelantado a su época", pensamiento que es rescatado en 375 páginas, triunfo de la voluntad y perseverancia de académicos que tal como Cañas están preocupados por Chile y sus altos destinos.